
 大みそかが近づいてくると、私はいつも「ここに地終わり海始まる」という言葉

を思い出します。ヨーロッパ大陸最西端のロカ岬にある石碑に刻まれている言葉で

す。石碑が示すこれから始まる航海への期待と不安が、私の新年を迎える気持ちと

重なるからでしょう。 

 ところでこの２学期は、ＡＯ・推薦入試や就職・公務員試験を受験するたくさん

の３年生諸君の面接練習をする機会を得ました。その際、志望動機の中に、人口減

少や後継者不足といった「地域課題の解決に取り組みたい」という言葉をたくさん

聞きました。壱岐に住む者として頼もしく思いましたし、総合的な学習の時間や壱

岐な未来プロジェクト、海岸清掃・東北のボランティアなどを通じて考えてきたこ

とを、自分なりの形にできていることを嬉しく思いました。航海の準備ができてい

る３年生は、迷わず今の道を進んでください。 

 一方、１・２年生に理解してほしいのは、現在やっているすべての教育活動は、

次の航海への準備なのだということです。皆さんが歩いている道はいつか終わりま

す。前に進むには大海原に漕ぎ出すしかないのです。そのためには、船が必要で

す。水も食料も、海図も船を操る技術も・・。さて、そのための準備を皆さんは始

めていますか？ 

 沢木耕太郎の「深夜特急」という本の中で、主人公は香港からヨーロッパを目指

して乗り合いバスで旅をします。ゴール目前の主人公は、どこで旅を終わらせるべ

きか迷い、ポルトガルのリスボンに立ち寄ります。そして、５００年以上前に世界

の海に漕ぎ出して行った船乗りたちや、ここに上

陸してローマを目指した天正遣欧使節団に思いを

はせ、ロンドンまでの旅を再開するのです。 

皆さんにとって大みそかが、航海の準備を決断

する日であることを願ってやみません。あわせ

て、周囲に感謝し穏やかに過ごす年末年始にして

ください。 
          ポルトガル：ロカ岬の石碑→ 
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    「ここに地終わり海始まる」 

                       



 郷ノ浦港からの強風がグラウンドに吹き荒れ、

校内にある木々の葉を落とし、壱岐高校はすっか

り冬模様です。センター試験の到来を間近に感じ

ながら、３年生は日出前に登校し、日中は自己実

現に向けて必死に学び、日没後に下校していま

す。保護者の皆様には、お子様の進路実現に向け

てのご支援や壱岐高校の教育活動につきまして、

ご協力を賜りました。今年も大変お世話になりま

した。 

 ７０回生のみなさん、年が明ければ高校生活は

あと２ヶ月ほどしかありません。この期間を有効

に活用し、卒業後の新生活に弾みをつけましょ

う。過去を変えることはできませんが、未来は君

たち次第でどのようにでも変えられます。３学期

は、自分自身のため、家族のため、お世話になっ

ている壱岐のため、一層立派な人間になってくれ

ることを心から願います。 

 先日北九州予備校から大山純治先生を招いて進

路講演会を行いました。生徒たちは、身近な先生

とは違う大人からの話を関心を持って聞き入って

いました。普段私たちが話す内容であっても、話

す人が違うと理解の仕方も変わるようです。感想

を読むと、「受験生とは、志望校を決めている人

の事。志望校が定める基準を知り、その基準と現

在の自分とのギャップを理解している人の事。進

学後の2年間や4年間と高額な学費を払うか価値が

あるかを真剣に考える人の事。」という部分に随

分共感しているようでした。年が明ければいよい

よ勝負の学年となります。それぞれに奮闘中です

が、漠然とした進路を具体化し、今なすべきこと

更に細かく目標立てて実行すれば、より推進力を

得て進路実現に近づきます。この休業中に、進学

後の学費など現実味を帯びた話し合いをし、受験

生の心に火をつけてください。充実した休業期間

としていただきますようよろしくお願いいたしま

す。 

 先日は三者面談に足を運んで頂き、ありがとう

ございました。2017年もあとわずかとなり、生徒

達は壱岐高生として勉強と部活動の両立に追われ

た9ヶ月だったのではないでしょうか。また、保護

者の皆様におかれましても、早朝補習や部活動等

の送迎、朝早くからのお弁当作りなど、本当にあ

りがとうございました。 

 さて、壱岐高校の校門前の掲示板に大きな字で

書かれた『考』という言葉が目に入ります。ITな

どの技術革新やグローバル化が進み、社会がかつ

てない速さで変化していく現在、「常に学び、主

体的に考え行動できる人材」が求められていま

す。72回生も総合的な学習や日々の授業を通して

「自ら学ぶ姿勢」を培っていますが、未だに学習

時間の確保や学習習慣が確立していない生徒も見

受けられます。何事にも基礎・基本は重要です。

土台が大きければ大きいほど、その上にはたくさ

んのものが積み重なるものです。この冬、もう一

度１・２学期の復習に取り組んでください。 

 

第 ２ 学 年 より 

第 １ 学 年 より 

第 ３ 学 年 より 

東アジア歴史･     コース 中国語 

  
 １２月９日（土）京都外国語大学で行われた

全国中国語スピーチコンテストに参加しまし

た。中級部門で３年６組城あみさんが奨励賞

（６位）を受賞し、４年連続全国大会入賞を果

たすことができました。来年も全国制覇を目指

し、ますます頑張っていきたいと思います。応

援ありがとうございました。 

 また、１２月１７日（日）にコース発表会を

コモンホールで実施しました。里親様、また、

離島留学生の保護者様も遠方よりお越しいただ

き、１年間の研究成果を発表しました。歴史学専攻生による研究発表、中国語専攻生によるスピーチ発

表を行い、充実した発表会となりました。 



生 徒 指 導 部 より 

生 徒 会 ・ 美 化 部 より 

進 路 指 導 部 より 

 

もうすぐお正月です。みなさんご存知かとは思いますが中国は旧暦でお祝いする習慣が

あります。今年は２月１６日です。今回は中国の正月料理を紹介したいと思います。 

中国で「民、食を以って天と為す」という話があります。だから、中国人はお正月を迎

える1年の最後の食事として、大晦日の晩ご飯を大変重視しています。このご飯は「年夜

飯」あるいは「団円飯」と呼ばれています。その中には必ず魚料理があります。中国語で

「魚」と「余」の発音が同じことで、「年々有余」つまり毎年余裕があるようにという願

いを込めています。そして、中国ではお餅を食べる地方もあります。お餅は「年糕」とい

い、「年高」と同じ発音ということで、毎年高くなるよう、いろんな面で更に上に行くよ

うにという願いが込められています。また、もやしも必ず用意する野菜です。もやしの形

は中国の｢如意｣と似ていて、｢如意｣は物事が思いどおりになるという意味です。 

日本の正月料理は何ですか？良かったら教えてください。 

                  （写真：上 年夜飯  下 如意） 

蔡先生コラム 『文化旅行』 

 

 
先日、壱岐地区学校警察連絡協議会が行われ、壱

岐警察署から「県内の高校生の検挙数が増加の傾向

にあり、壱岐市内においても補導するケースが未だ

ある。家庭・学校と警察が連携し、早期予防に協力

願いたい」と報告がありました。今年３月に県内の

高校生７名が大麻取締法違反の所持で逮捕されまし

た。昨年壱岐市内でも、大麻取締法違反で成人男性

が逮捕されており、危険が身近に迫っているという

ことを自覚して欲しいと思います。 

 また、携帯電話・スマートフォンの普及によりＳ

ＮＳによるトラブルが増えています。生徒が安心し

て生活できない危険性があることを認識し、各ご家

庭におきましても、再度お子様とのルールの確認や

日々の声かけ等、よろしくお願いします。 

 冬季休業中の過ごし方については、「中学生・高

校生の冬季休業中における生活指導について」をご

覧いただき、規則正しい充実した生活を送っていた

だくとともに、お子様を事故から守り、犯罪や非行

に巻き込ませないよう、ご家族における十分な監

督・ご指導をお願いいたします。 

 

 

 
〇美化コンクールを行いました！ 

 私たち美化委員会は、12月 15日（金）～ 20日

（水）に、初めての試みとして美化コンクールを行

いました。重点的に掃除すべき箇所を確認し、各学

級で競い合うことで、美化の意識を高めてもらいた

いと考え、企画しました。審査項目は、机の並び、

黒板、ロッカーなど基本的なことで、生徒全員の取

り組みが必要です。２年生の美化委員は、何度か模

擬審査を行いました。他のクラスと比較しながら見

てまわることで、自分のクラスのできていないとこ

ろが分かりました。４日間という短い期間でした

が、各クラス意識して掃除ができたようです。た

だ、美化コンクールの期間だけ、掃除を一生懸命し

ても、意味がありません。日頃から、自分達の健康

のためにも、教室の美化に意欲的に取り組んでほし

いと思います。（美化委員長） 

 

 

 
 年明けの１月13日・14日に、2018年度大学入試セ

ンター試験に3年生が挑みます。本校が離島会場と

なって10回目の実施となります。先日発表された確

定志願者数は約58万２千人と、前年度よりも6700人

程増加し、現役志願率は44.6%と過去最高を記録して

います。本試験は全国統一の試験で、国公立大学は

もちろん、500以上の私立大学、約150の短期大学が

入試に利用していますので、大学・短大への進学希

望者にとって必須の試験と言えます。 

―2018年度以降の入試で注意すべきことー 

１．英語外部試験の活用 

 英検やGTECなどの英語外部試験を入試に利用する

動きが急速に広まっています。1,2年生の皆さんは積

極的に英検を受検し入試を有利に進めましょう。 

２．インターネット出願の拡大 

 出願期間内に指定の出願サイトにアクセスし、出

願フォームに必要事項を入力・送信することで、出

願手続きの大部分をネット上で行うことができま

す。ただし、出願確認書類や調査書などは別途郵送

が必要で、ネット上だけで出願が完了するわけでは

ない点に注意が必要です。 

３．学部新設・学科の改組 

 九州大学の共創学部や広島大学の情報科学部など

の新設、九州工業大学や熊本大学の学科改組など、

詳細については必ず各大学の募集要項にて確認が必

要です。 

 

 



１月行事予定 ①１年 ②２年 ③３年  壱岐高Topics! 

 「薬物乱用防止講話」 

 12月７日（木）壱岐警察署から講師をお

招きして「薬物乱用防止教育」をしていた

だきました。生徒達も映像を通して薬物の

恐ろしさを改めて認識していたようでし

た。「薬物 ダメ、ゼッタイ！」 

 

 

「壱岐なみらい創りプロジェクト」 
 12月９日（土）本校にて富士ゼロックスと

壱岐市が協働して催している「壱岐なみら

い創りプロジェクト」が行われました。地

元を盛り上げていくために一般の方や高校

生が活発な話し合いをしていました。この

経験が、将来の進路実現や壱岐の活性化に

ぜひ役立ってほしいです。 

1 月 元旦   

2 火 年始休暇   

3 水 
年始休暇               

センター試験プレテスト③  

4 木 センター試験プレテスト③   

5 金 冬季補習①②③   

6 土 ★③   

7 日    

8 月 【成人の日】   

9 火 始業式 大掃除 課題テスト①② 

10 水 課題テスト②   

11 木 センター試験出陣式③ 

12 金 センター試験会場設営(２ｈ授業)   

13 土 大学入試センター試験   

14 日 大学入試センター試験   

15 月 センター試験自己採点③(AM)  

16 火 考査時間割発表③ 特編Ⅱ期開始  

17 水 早朝補習再開①②   

18 木    

19 金 第３回英検一次   

20 土 
進研実力テスト(５教科)②      

進研実力テスト(３教科)①  

21 日 進研実力テスト(５教科)②   

22 月 三者面談③   

23 火 学年末考査③ 修学旅行② 三者面談③ 

24 水 学年末考査③ 修学旅行② 三者面談③ 

25 木 学年末考査③ 修学旅行②  

26 金 学年末考査③ 修学旅行②  

27 土    

28 日 
ハイレベルテスト① 全統記述模試② 

公務員・看護模試② 

29 月 考査返却特別時間割③   

30 火 考査返却特別時間割③   

31 水 考査返却特別時間割③   


